DÉBATS • TRIBUNES

« Pour en finir avec l'impuissance de la politique migratoire, organisons une convention citoyenne sur la migration »

TRIBUNE

Collectif

Le Collectif pour l'accueil et l'inclusion des personnes exilées signe avec de multiples personnalités, dont la comédienne Marina Foïs, le démographe François Héran et le restaurateur Olivier Roellinger, une tribune au « Monde » appelant à la tenue d'une vaste consultation pour apaiser le débat sur la migration.

Publié le 06 décembre 2022 à 13h00, mis à jour le 06 décembre 2022 à 13h00 | Lecture 4 min.

Article réservé aux abonnés



ébarquement de l'*Ocean-Viking* le 12 novembre, accord franco-britannique aux frontières le 14 novembre, circulaire du ministère de l'intérieur aux préfets le 17 novembre : les migrants sont sans cesse pointés du doigt comme une source intarissable de problèmes, une menace pour notre société, voire notre civilisation.

Dans ce contexte, une nouvelle loi sur l'asile et l'immigration, la vingt-deuxième en trente ans, va être proposée début 2023. De nombreuses voix émanant de la société civile expriment déjà leur inquiétude face à un durcissement continu des conditions d'accueil et des droits des personnes exilées.

Loin de subir un « tsunami migratoire », la France se situe au douzième rang des pays européens pour la part des immigrés dans sa population, d'après les chiffres publiés par Eurostat. Alors qu'un tiers des Français surestime la part des immigrés présents en France, d'après un sondage de l'Observatoire de l'immigration et de la démographie, le débat démocratique sur la migration ne fonctionne pas, en témoignent l'inflation législative et l'obsession médiatique sur ce thème.

La migration est un phénomène séculaire

Il est temps de regarder la réalité du fait migratoire en face, avec pragmatisme et objectivité. Il est temps de changer de récit. Tenons une convention citoyenne sur la migration. Tenir une convention citoyenne sur la migration, c'est se donner une chance de repenser la migration pour ce qu'elle est.

Lire aussi : Mort de migrants dans la Manche : «Les discours politiques européens se réfèrent aux lois pour justifier leur irresponsabilité »

La migration est un phénomène séculaire, et les mouvements de population – déplacements, exil – sont inhérents à notre condition humaine. Il est donc inutile d'être *pour* ou *contre*, puisque cela existe et existera, sans qu'aucun mur ou forteresse, aucune mer ou océan, aucune « politique migratoire » ne l'arrête.

1 sur 4 14/02/2023, 18:35

Car c'est la situation des personnes dans les pays d'origine qui crée la migration et non l'attrait du pays de destination, qui, au moment du départ, est par ailleurs rarement fixé, sans parler de l'ignorance de ce que la route, longue de plusieurs mois ou années, va réserver. Qui risquerait sa vie, et celle de ses enfants, dans un voyage sans retour sans que l'immense force du désespoir l'y oblige?

200 millions de déplacés climatiques en 2050

Le durcissement de l'accueil des migrants en Europe cherche à rendre le fait migratoire moins visible, mais aussi à lutter contre le prétendu effet d'appel d'air, dont il a pourtant été démontré par de nombreuses études qu'il est un mythe. La cause déterminante, c'est la répulsion des pays d'origine et des situations individuelles, suivie de l'état de la mer en Méditerranée ou dans la Manche. Le reste, c'est du vent pour ceux qui veulent y croire.

Tenir une convention citoyenne sur la migration, c'est se donner une chance d'éclairer le débat, de le dépolariser, de l'ouvrir, dans un monde abreuvé de fausses informations. Compte tenu des tensions géopolitiques, climatiques et économiques dans le monde, la migration va se poursuivre et s'accentuer dans les décennies à venir.

Lire aussi : Najat Vallaud-Belkacem : « Ne pas laisser des gens mourir en mer est un préalable à toute réforme de la politique sur l'immigration »

L'Organisation internationale pour les migrations (OIM) prédit notamment environ 200 millions de déplacés climatiques en 2050. Tandis que les voies légales d'accès à la migration ne cessent de se réduire, on constate en Europe, et en France en particulier, une polarisation politique et sociale sur le sujet. Encouragée par des élus, des partis politiques et des médias, une partie de la population tourne le dos à l'accueil des étrangers sur son sol, voire rejette le principe même du droit d'asile et de l'ouverture des frontières.

Pour un débat apaisé, objectif et rigoureux

Depuis les années 2000, notamment la crise de l'accueil de 2015 consécutive à la guerre en Syrie, la construction d'une politique européenne et française sur la migration, respectueuse des droits humains fondamentaux, est mise à mal par des oppositions extrêmes et par la diffusion d'idées préconçues sans lien avec la réalité du phénomène migratoire et avec ce que vivent les nouveaux arrivants.

La confiscation d'un débat de société apaisé, objectif et rigoureux empêche toute construction d'une vision commune par les Français sur le sujet. Tenir une convention citoyenne sur la migration, c'est se donner une chance de s'éloigner de la politique du fait divers en élaborant une véritable vision commune.

Lire aussi: Sur l'immigration, la gauche en quête d'une position commune

Italie, Hongrie, Pologne, Suède, Grande-Bretagne se désolidarisent de leurs partenaires sur l'accueil de celles et ceux qui fuient guerres, persécutions, famines, devenu un thème central des campagnes électorales donnant lieu à une refragmentation de l'espace de paix et de prospérité voulu pour l'Europe. La France ne fait pas exception: la focalisation de la parole politique et médiatique sur le sujet est loin du poids statistique ou démographique légitime que ce sujet devrait occuper.

Sur l'exemple de la convention pour le climat

Compte tenu des enjeux de société pour la France et l'Europe que représente la migration, nous considérons qu'une large concertation des Français sur ce thème est indispensable et que le bon sens réclame que cette concertation dépasse le seul cadre politique et partisan des représentants de partis au Parlement et au Sénat.

Seule une convention citoyenne, tenue sur un modèle similaire à la convention citoyenne pour le climat de 2019-2020, réunissant toute la diversité des citoyens et citoyennes françaises, qui

2 sur 4 14/02/2023, 18:35

s'informent, débattent, émettent des avis et fixent des orientations sur l'ensemble des questions relatives à l'accueil et au séjour des étrangers en France, à l'écoute d'une représentation large de parties prenantes, dont notamment les personnes exilées, sera de nature à dépasser les préjugés, rassembler et rendre les débats objectifs.

Une chance de réinventer la politique

Tenir une convention citoyenne sur la migration, c'est se donner une chance de renouer avec la tradition des Lumières en permettant aux citoyens de s'emparer d'une réflexion relative aux droits humains.

Lire aussi : Immigration : sous pression de la droite et de l'extrême droite, Macron veut afficher sa fermeté

La France rayonne à travers le monde grâce à la Déclaration des droits de l'homme et du citoyen de 1789, ayant inspiré la Déclaration universelle des droits de l'homme en 1948. Permettre aux citoyens français de s'inscrire dans cette même lignée à travers la tenue d'une convention citoyenne sur la migration, c'est se donner une chance. Une chance de réinventer la politique.

C'est pourquoi nous appelons le président de la République à la tenue d'une convention citoyenne sur la migration dès 2023.

- ¶ L'appel à la tenue d'une convention citoyenne sur la migration est proposé par le Collectif pour l'accueil et l'inclusion des personnes exilées.
- ¶ La liste complète des signataires

Signataires by Le Monde on Scribd

3 sur 4 14/02/2023, 18:35

Collectif

Services

Conférences sur l'Histoire de l'art

Bénéficiez de 10 % de réduction sur nos cours avec votre abonnement.

Réserver

4 sur 4